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La vérification des pouvoirs, placée sous la responsabilité de Monsieur Dominique BOUDEAU, donne à 9h20, 24 749 sur les 
26 123 voix possibles. Le quorum étant de 13 062 voix, l’Assemblée générale peut délibérer valablement. La séance est 
ouverte. 
 

Présentation des membres du Bureau de vote pour approbation par Pascal DUPE, Secrétaire général du 
Comité 
 
Pascal DUPE présente la composition du Bureau de vote pour recueillir l’approbation de l’Assemblée Générale. Le scrutin 
se fera sous la présidence de Dominique BOUDEAU, et les membres seront les salariés du Comité Départemental : 
Messieurs Guenael LAHONDA, Patrice LORENZI, Mesdames Stéphanie TRELOHAN, Evelyne TIGNARD. 
Le Secrétaire Général, Pascal DUPE, soumet à l’approbation la composition du Bureau qui est approuvé à l’unanimité des 
groupements sportifs présents. 
 

Allocution de Mme Christelle SCUOTTO-CALVEZ, Maire de la ville des Sorinières. 
 
« Bonjour à tous et à toutes, la ville des Sorinières et moi-même sommes heureux d’accueillir vos Assemblées Générales 
Extraordinaire et Ordinaire du Comité de Loire Atlantique du basket et nous vous souhaitons à tous et à toute la bienvenue 
aux Sorinières. 
Les Sorinières c’est 9 000 habitants, commune de la Métropole de Nantes, nous sommes avec Bouaye la commune la plus 
attractive du territoire métropolitain ce qui nous oblige à accueillir nos habitants de façon agréable, mais aussi qui permette 
de mettre à disposition les équipements qui s’imposent et notamment sportifs. 
Nous sommes une ville entre ville et campagne qui nous permet d’avoir une identité propre, à laquelle on tient et que l’on 
souhaite préserver. Aussi lorsqu’on accueille beaucoup de nouveaux habitants, évidemment préserver cette identité avec 
une commune toute petite, qui grossit vite, c’est évidemment un jeu d’équilibriste, mais on y fait attention. 
Pour cibler les associations, elles sont au nombre de 29 sportives et cette année, elles obtiennent de bons résultats sportifs 
même si elles vont nous demander plus de subventions, on est content de voir ces résultats. 
Dans ces 29 associations, on a donc le Basket, avec l’Élan Basket des Sorinières qui est un sport chère aux Soriniérois et 
Soriniéroises puisque c’est 246 adhérents, 153 hommes et 93 femmes, ce n’est pas encore à la parité mais c’est  un excellent 
résultat, 126 enfants de moins de 12 ans, 33 jeunes entre 13 et 17 ans et 87 adultes. 
Je tiens donc particulièrement aujourd’hui à saluer son Président Frédéric MOTTE qui anime ce collectif et fait rayonner les 
valeurs du basket aux Sorinières. 
Je veux également en profiter pour réaffirmer à ce club le soutien de la Mairie à vos côtés avec notamment la disposition 
des salles. 
Vous me faites l’honneur d’intervenir aujourd’hui dans votre assemblée générale et je profite pour redire l’engagement de 
la municipalité pour le sport et pour sa promotion auprès de nos 29 associations sportives qui œuvrent sur le territoire et 
qui permettent à nos habitants et habitantes des possibilités de pratiquer des activités qui leurs correspondent. 
C’est grâce à elles et grâce à ceux et celles qui font vivre ces associations, les salariés, les bénévoles, les adhérents que la 
ville des Sorinières bénéficient depuis 2016 du label « Ville active et sportive ». 
Cette récompense qui vient couronner l’engagement, constant de la ville dans les domaines de l’enfance jeunesse, de la 
mixité culturelle, sociale et générationnelle auprès de nos associations qui elles aussi, portent ces valeurs au quotidien 
comme le fait l’Élan Basket par exemple. 
C’est pourquoi la ville a choisi d’investir à budget constant, on sait qu’il y a des communes qui ont fait le choix de baisser 
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avec les problématiques budgétaires, ces budgets. Ce n’est pas le cas pour les Sorinières ; donc un budget constant et mise 
à disposition des équipements, toujours en essayant qu’ils soient de qualité et adaptés aux besoins de chacune des 
associations.  
En 2023, la ville des Sorinières consacrera donc un budget de 2 000 000€ en faveur des associations et de la pratique sportive 
avec notamment un nouveau club house au stade de foot, un Pump Track et un boulodrome. 
Nous soutenons plus particulièrement toutes les démarches inclusives qui permettent à toutes les personnes qui sont 
habituellement éloignées des activités parce qu’elles ne peuvent pas y accéder, de pouvoir à l’image du basket des Sorinières 
puisque le basket inclusif est aux Sorinières, dont on est très fier et qui est porté par l’espace  « jeunes » qui travaille main 
dans la main avec notre institut médicoéducatif, situé aux Sorinières,  et l’association ORÉA qui permet de favoriser la mixité, 
le vivre ensemble et les échanges entre les valides et les non valides. 
Je le redis, nous sommes très fiers que cette démarche existe aux Sorinières. 
Le 24 juin, vous êtes tous invités à ce moment si vous passez par la, toutes nos associations sportives auront d’ailleurs 
l’occasion de se réunir autour d’un rendez-vous sportif et annuel « Sportons-nous bien ». 
Avant de laisser la parole au Président de l’Élan Basket, Frédéric, je souhaite, une fois de plus, saluer le travail du club au 
quotidien, autour du sport, bien sûr, mais aussi autour de toutes les valeurs qu’ils font véhiculer.  
L’Élan Basket vient de décrocher cette année une étoile de Label Citoyen de la MAIF qui récompense son engagement auprès 
de ses adhérents et adhérentes d’une démarche citoyenne et responsable, on peut les applaudir. 
Bravo aux bénévoles, aux salariés et bien sûr aux adhérents et adhérentes pour leurs investissements et leurs victoires. 
J’en profite pour encourager, puisque j’ai appris que l’équipe féminine 2 et 3, première de leur groupe en championnat et 
qui vont ce soir tenter de décrocher leur titre de championne départementale à Orvault et La Chapelle sur Erdre. 
Je vous souhaite une belle assemblée générale une belle journée, merci à vous. » 
 

Allocution de M Frédéric MOTTE, Président de l’Élan Basket des Sorinières. 
 
« Mesdames les Présidentes, Messieurs les Présidents, chers Amis, 
Bienvenue chez nous, l’ensemble du club l’Élan Basket des Sorinières est heureux de vous accueillir au sein de la salle 
Hyppolite DEROUET, des Sorinières. 
Je vous présente le club en quelques mots. 
Dès 1907 une association, dite Élan des Sorinières fut créée et présidée par Jules LEAUTE, qui occupa cette fonction jusqu’en 
1964. C’est au cours de cette année 1964 que la section Basket qu’est née sous la houlette de Pierre PARE et Marcel 
CAILLAUD. 
Les aires de jeu, à l’époque se trouvaient juste derrière la Mairie en extérieur sur terrain battu. 
En 1980 était construite la première salle omnisport de la commune, salle Joachim MARNIER, puis devant l’essor, entre 
autres du basket, une deuxième salle fut édifiée en 1991. 
Les Présidents qui se sont succédés depuis la création, ont su diriger le club dans la bonne direction.  Ils ont marqué leur 
empreinte, leur passage, chacun ayant amené leur pierre à l’édifice. 
C’est en 2014 à la dissolution de l’Élan Omnisport que l’Élan Basket a pris son autonomie pour devenir une association à 
part entière. 
Situé au sud de l’agglomération, le Club, compte environ 250 licenciés et se compose de 21 équipes engagées en 
championnat, 9 féminines, 10 masculines, une école de basket, une équipe de loisirs. 
L’équipe dirigeante est composée de 12 bénévoles et 21 coachs-entraineurs. 
L’équipe première féminine qui a connu un passé régional dans les années 2000, évolue maintenant en championnat 
régional et a un réservoir de deux autres équipes qui comme l’a dit Mme le Maire jouent en demi-finale DF3 ce soir. 
Les séniors garçons qui évoluaient en pré-région il y a deux ans, évoluent maintenant en DM3 et ont la volonté de remonter. 
Les équipes jeunes partent pleine d’ambition. Nous sollicitons régulièrement nos jeunes en sélection. 
Il fait bon vivre au club des Sorinières et je voulais remercier l’ensemble des bénévoles de notre club et de tous les clubs, car 
sans eux il n’y a pas de basket familial, merci à tous. 
Je vous remercie pour votre attention. » 
 

Allocution de M Jean-Pierre HUNCKLER, Premier Vice-Président et Trésorier de la F.F.B.B. 
 
« Bonjour à tous et à toutes, 
Mme le Maire, M le Président des Sorinières, M le Président du Comité départemental, 
D’abord vous dire que c’est un réel plaisir d’être présent avec vous ce matin, vous dire quelques mots sans être trop long sur 
la situation du basket français aujourd’hui qui vous intéresse aussi, en premier lieu pour tout le travail que vous faites au 
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sein de vos clubs tout au long de l’année. 
En termes de licenciés, ce matin nous étions à 722 956 licenciés, c’est un record historique au nveau national puisque nous 
battons le record des 710 000 licenciés que nous avions en 2019 avant la période COVID. 
 Avec ces 722 000 licenciés il est important de savoir, c’est qu’il y a 596 000 licenciés compétition, ce qui présente une 
progression de plus de 13% par rapport à l’an dernier et je voudrais profiter de ma présence ici pour vous féliciter parce que 
ce résultat, il est grâce à vous, les dirigeants, les bénévoles des clubs qui ont fait un travail post COVID et même pendant le 
COVID qui n’a jamais été simple, on le sait. Et aussi je voudrais saluer le travail des élus départementaux et particulièrement 
celui du CD 44, les ligues régionales qui ont su vous accompagner pendant le COVID et bien sûr appuyé par la fédération. 
Je dirais que ces 722000, toute cette progression nous ne sommes que trois sports en France à progresser de cette manière-
là. Je crois qu’on doit en être fier, fier du travail fait par vous avec les difficultés que vous rencontrez chaque année et on en 
est conscient, sachez-le, mais aussi, je voudrai émettre un petit bémol et nous devrons travailler dessus pour l’avenir : 

▪ Nous avons refusé 180 000 licenciés en France cette année. 
 
Refusé, pourquoi ? Tous les clubs ont globalement refusé des licenciés pour deux raisons majeures : 

▪ Problème des créneaux horaires dans les salles. 
▪ Problème de dirigeants et je reviendrai dessus tout à l’heure. 

 
Donc, il faut qu’on trouve des solutions. On ne peut pas se permettre de perdre ces licenciés et tout particulièrement ces 
jeunes licenciés, je parle de moyenne nationale, qui ont entre 10 et 13 ans et qui sont des débutants et dans le basket 
français, on n’était pas habitué, il faut le dire, à recevoir des débutants de cet âge. Ces jeunes sont venus, pour quoi ?  

▪ Tout d’abord pour pratiquer le 3X3, parce qu’ils ont été enjoués par le 3X3 aux JO de Tokyo. 
▪ Pour pratiquer aussi le sport qu’est le basket 

 
 Parce que lié aussi à l’augmentation des licenciés, la satisfaction de dirigeants que nous sommes, ce sont les affluences 
dans les salles, nous battons tous les records d’affluence dans les salles du plus haut au plus bas niveau, que cela soit en 
masculin ou en féminin. 
Je crois que cela démontre que le basket est un sport qui plaît à tout le monde et qui nous permet de voir l’avenir de manière 
positive. Quand je dis positive, il y a le côté du développement mais il va falloir trouver des astuces. 
La Fédération a mis en place en 2017, un plan INFRA, financé par la Fédération à hauteur de 1,5 millions d’euro sur ses fonds 
propre, pour permettre de développer des terrains 3X3. En 2017, quand nous avons fait l’étude par une société 
indépendante, le ministère des Sports nous avait annoncé qu’il y avait 9 600 terrains inutilisés ou inutilisables en France, on 
a donc pris la décision soit d’aider à réhabiliter ces terrains ou en construire des neufs et nous avons financé les buts de 
basket. Mais nous avons voulu que ces projets soient rattachés à un club, car si un terrain n’est pas utilisé, c’est de l’argent 
qui dort inutilement. 
Aujourd’hui quand on va sur ces terrains, il y en a un peu plus de 500, mis en place depuis deux ans, on y voit tout le temps 
des jeunes qui y jouent et je le disais hier à Franck, ce qui est surtout satisfaisant et je l’ai fait remarquer à des élus dans les 
régions où je suis allé, il n’y a rien d’abimé dessus, les jeunes se les sont appropriés depuis trois ans. 
Ils peuvent ainsi continuer une activité sportive et plus particulièrement le basket. 
Nous allons travailler avec les Ligues les Comités et bien sûr, avec vous, pour que l’on puisse éviter de refuser des jeunes qui 
ont envie de pratiquer du sport. 
Également vous dire que nous avons des axes de développement qui sont importants, alors quand je dis que nous avons des 
axes développement important, cela ne veut pas dire pour vous qu’ils soient obligatoires.  
Simplement ce sont des axes de développement que l’on met à votre disposition pour vous permettre de faire des activités 
complémentaires. 
Vous le savez, nous avons créé en 2017, le club 3.0. C’est un club qui a la possibilité de faire du 5X5, du 3X3 et du Vivre 
Ensemble. Il peut faire du 5X5 seul, du 3X3 seul, du Vivre ensemble seul, il peut faire les trois.  
Tout cela a été fait pourquoi ? C’est parce qu’on doit se diversifier, et le Vivre ensemble permet de faire pratiquer plusieurs 
activités comme le basket inclusif, le basket santé qui est en très fort développement, le basket tonik, le Micro-basket, et je 
reviendrai dessus tout à l’heure. Toutes ces activités permettent à des clubs de pouvoir développer en termes de licenciés, 
mais aussi d’avoir des subventions parce qu’il y a parfois des aides plus importantes à ce niveau qu’à d’autres. 
Vous rappelez aussi qu’au niveau du basket santé, il y a aussi un point important qui est à souligner est qu’il va falloir que 
nous aidions nos politiques à travailler là-dessus, c’est l’obésité chez nos jeunes, entre 10 et 14 ans, il y a un taux d’obésité 
qui est très important et donc il nous est demandé de développer cette activité. 
Toutes ces activités-là, ne sont pas obligatoires à faire dans tous les clubs, simplement il y a des clubs plus adaptés, plus 
organisés ou ont la possibilité de les mettre en place.  
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Sachez que la Fédération au travers des Comités et des Ligues, sont là pour vous aider à développer ces activités-là. Je 
voudrai vous parler également, sans être trop long, de 2023-2024 qui arrive, et pour nous et tout le monde en France, est 
une année majeure avec les Jeux Olympiques de Paris, paralympiques et non paralympiques. 
C’est une année, pour nous, primordiale, il faut absolument que tous les sports et on est là pour parler basket, nous 
réussissions les jeux Olympiques.  
Tout le monde parle depuis longtemps de l’héritage post olympique.  
Cet héritage sera en priorité à ceux qui auront réussi. Il faut dire les choses clairement, ici il y a beaucoup de gens qui me 
connaissent et je n’ai pas l’habitude de ne pas dire les choses clairement, il faut que vous le sachiez, c’est ceux qui réussiront 
les jeux qui seront prioritaires sur l’héritage. 
Il y a des commissions de la haute performance qui sont mises en place et sont là pour contrôler les fédérations, savoir si on 
fait le travail correctement pour être médaillable. 
Et je rappelle que pour le basket il y a une difficulté, nous avons aujourd’hui deux pratiques olympiques, le 5X5 et le 3X3. 
Le 5X5 nous sommes qualifiés d’office pour les jeux olympiques, un petit peu moins de pression, mais on doit travailler quand 
même. En revanche sur le 3X3, nous ne sommes pas qualifiés d’office. Nous devons gagner nos qualifications. 
Et nous, notre priorité c’est que nos quatre équipes soient aux jeux olympiques. 
Cela commence, on est sur le très haut niveau, le 3X3 est en train de monter. Pour ceux qui ont suivi sur l’Équipe.fr, les 
premiers tours de la Coupe du monde 3X3 qui ont actuellement lieu en Autriche, vous pouvez vous apercevoir que même, si 
nous sommes championnes du monde, par exemple en fille, et bien les matchs ne sont pas faciles et on peut perdre contre 
tout le monde et toutes les équipes sont toutes tout aussi performantes les unes que les autres. 
Les jeux olympiques, cela peut surprendre, mais pour les réussir ce sont des investissements importants qu’on doit prévoir. 
Ces jeux arrivent dans une période très courte post-covid. 
Je voudrai rappeler que si le basket français aujourd’hui, en termes de licenciés en est au nombre que je vous ai affiché, c’est 
déjà par votre travail mais aussi par l’investissement que le basket français a effectué pour permettre à tout le monde de 
pouvoir continuer à minima les activités. 
Je vais vous donner un chiffre, parce qu’il a le mérite d’être donné, c’est 12 millions d’euros sur ses fonds propres que le 
basket français a investi pour soutenir les clubs, soutenir les licenciés à travers le COVID. 
12 millions, 7 millions de la fédération français de basket et 5 millions à travers les Comités départementaux et les Ligues. 
Moi je ne le regrette pas, comme l’a dit Franck, moi je suis aussi trésorier de la fédération. Personne ne le regrette, car notre 
satisfaction c’est de voir nos clubs continuer de vivre. 
Aujourd‘hui la pratique 3X3 doit être entretenue, pratique olympique. Mais c’est la société, aujourd’hui qui souhaite vivre 
différemment. 
Les contraintes du sport collectif, il n’y a pas que le basket, comme le 5X5, vous avez une majorité de personnes qui ne 
veulent plus avoir de contraintes de tous les samedis, les dimanches, si on loupe un entrainement, le jeune ne joue pas et le 
3X3 en fait partie. 
Sachez aussi que l’on travaille et le séminaire qui a eu lieu en janvier en fait partie pour que nous essayons d’assouplir le plus 
possible au niveau du comité départemental, de donner plus de possibilité aux gens pour pratiquer le basket. On doit 
évoluer, même nous nous évoluons. 
Je n’ai pas peur de le dire, il y a 15 ans en arrière, le basket loisir on ne voulait pas en entendre parler au niveau de la 
fédération. Aujourd’hui on y travaille, le basket loisir doit exister, contrôlé on préfère, ou incontrôlé. Contrôlé, c’est-à-dire à 
minima le comité organise les choses mais on doit permettre aux gens de pratiquer le sport d’une manière ou d’une autre. 
Vous dire également qu’il y a des choses qui se passent bien mais aussi des choses qui ne vont pas, il faut l’exprimer. Nous 
avons été, cette année, obligés d’augmenter les licences. Les quatre raisons majoritaires, majeures qui nous ont amené à 
augmenter les licences au nveau de la fédération, et je le dis ouvertement, ce n’est pas augmenter pour augmenter, je 
rappelle simplement que 2010, c’est la deuxième fois qu’on augmente le prix de celles-ci. 
En 2010 pour financer le championnat d’Europe féminin, prévu en 2013, ensuite une augmentation de 1€ de mémoire. 
On a décidé cette année d’augmenter ces licences pour quelles raisons ? 
Tout d’abord, vous le constatez régulièrement, le sport ne passe pas au travers de l’inflation, l’augmentation des coûts de 
restauration, d’hôtellerie, d’essence…je ne vous ferai pas un cours d’économie ici, ceci nous amène des coûts 
supplémentaires pour continuer le développement que nous souhaitons. 
Ensuite le COVID nous a couté très cher, puisque, lié au COVID, nous avons perdu les droits de télévision. Je rappelle 
simplement que ceux-ci représentaient 3 millions d’euros chaque année. 
Depuis 2020, c’est zéro tous les ans. On est en train de retravailler pour y arriver. 
Ensuite les jeux olympiques, parce que je l’ai déjà entendu, on va me dire : « En fait vous nous demandez de payer les JO », 
non ! d’abord les JO on doit les réussir. Réussir pourquoi ? Parce que derrière cela va nous permettre de continuer 2024-
2028, d’investir pour les territoires, je rappellerai que malgré le COVID, nous avons continué à aider et à subventionner nos 
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comités, nos ligues, c’est-à-dire toutes les aides aux clubs, c’est quand même 800 000 à 1 000 000 d’euros /an que la 
fédération redistribue aux clubs au travers de différentes actions mises en place. 
Nous avons maintenu toutes ces aides, malgré le COVID. 
Donc les JO, cela va coûter, avec des investissements qu’il faut faire, parce qu’on a l’obligation de réussir. 
Et comme je le dis, on n’a pas les jeux olympiques tous les ans chez soi, et comme on les a à Paris, on les a surtout en France, 
et on se doit de se donner les moyens de les réussir. 
Donc ce sont les quatre points qui nous ont obligé à augmenter le prix des licences. En plus de cela,  c’est un budget qui nous 
permet de continuer le développement de notre fédération, c’est-à-dire vous, les 3 600 clubs qui la composent. 
L’augmentation, cette année est substantielle, je le reconnais, mais elle va nous permettre surtout de ne plus bouger le prix 
de la licence, la saison prochaine et dans les deux ans. 
Je sais que nous sommes aidés, des ligues régionales ont fait le choix de ne pas augmenter leurs prix de licence ce qui assoupli 
l’augmentation générale. 
Je dois aussi vous rappeler la réforme territoriale qui a coûté beaucoup d’argent au sport pour unifier ces territoires. La 
fédération a investi 3 millions d’euros. 
Je sais que vous n’êtes pas concernés, car votre région n’a pas bougé. 
Par contre, nous avons pris une décision et je voulais vous le dire, vous savez que nous avons lancé, depuis deux ans, 40 000 
dirigeants gratuits, c’est-à-dire qu’il y avait globalement 4 000 clubs, 10 licences gratuites pour les nouveaux dirigeants. Et 
les nouveaux dirigeants qu’on doit trouver, ne sont plus ceux que vous êtes ou qu’on a eu. On peut trouver des dirigeants, 
mais ce sont des dirigeants qui vont vous donner un coup de mains deux week-ends par an, une soirée, un week-end par 
mois. Cela veut donc dire qu’il faut trouver des solutions pour développer ces dirigeants-là. Les activités, je donne des 
exemples, dans votre région, avec votre Comité départemental qui organise du micro-basket les samedis matin et organise 
aussi des activités pour les parents qui accompagnent leurs enfants. Ce ne sont pas forcément des activités basket mais cela 
permet petit à petit de créer des liens avec ces parents pour les amener à venir aider vos clubs. 
Nous avons pris la décision, puisque l’an dernier nous avons réalisé 10 000 licences gratuites, et nous attendions de voir ce 
que donnait ce renouvellement de ces licences gratuites, et bien on en a eu 6 500 de renouvelées. Cette année, nous sommes 
sur une base de 11 000 licences gratuites, la décision n’est donc plus de 10 licences dirigeantes gratuites par club, mais sera 
de 15 à partir du premier juillet prochain. 
En conclusion je voulais vous dire qu’on doit soutenir nos équipes nationales, car si nous avons des résultats, 
automatiquement le partenariat suit et c’est important pour notre développement. On a beaucoup d’équipes sur le front, 
nos équipes de France féminines qui préparent les championnats d’Europe, très difficile car qualificatif pour les JO, et bien 
sûr la Coupe du monde masculine qui démarrera fin août, plus nos équipes 3X3. 
Voilà, je conclurai en vous remerciant une nouvelle fois, vous félicitant pour le travail que vous faites, on en est conscient, 
toutes les décisions que nous sommes amenés à prendre ne font pas toujours plaisir, mais on essaye de les prendre dans un 
intérêt général et sachez qu’on est énormément sur le terrain sur les territoires pour se rendre compte de vos problématiques 
afin d’adapter notre sport pour qu’il continue à se développer. Merci à vous tous et à vous toutes. » 
 

Allocution de Monsieur Jean-Michel DUPONT, Président de la Ligue Régionale des Pays de Loire 
 
« Mesdames, Messieurs, chers collègues Dirigeants, 
Je ne vais pas faire l’AG de la Ligue avant l’heure mais évoquer quelques points.  
Tout d’abord le nombre record de licenciés, puisqu’on a dépassé 68 000 licenciés, c’est un record pour la Ligue et représente 
une hausse de 11%, avec un rapport masculin/féminin 52/48. Je remarque cependant qu’au niveau féminin, nous avons 
toujours été très bien représenté en comparaison avec le niveau national. 
Cette augmentation revient tout d’abord à vous avec tout le travail réalisé dans vos clubs qui est essentiel et nous  
confirmons  l’augmentation nationale au niveau régional, même si par rapport à la période COVID, nous n’avions pas trop 
perdu de licenciés en comparaison avec d’autres régions. 
Un autre point important que je vais vous citer, c’est la professionnalisation qui est vraiment important : les 2/3 des 400 
clubs de la Ligue se déclarent employeur. Ce nombre important de salariés préparent nos structures à accompagner notre 
très grand nombre de licenciés, car maintenant nos licenciés sont des clients exigeants avec des attentes. C’est très 
compliqué pour les dirigeants, mais on est là pour vous accompagner surtout pour former grâce à l’institut régional de 
formation. Cet institut s’occupe des brevets fédéraux, du DETB, les officiels également en lien avec les comités 
départementaux et notamment des formations professionnelles types brevets professionnels, on a trois sessions en cours. 
Depuis la mise en place des BP, c’est plus de 150 stagiaires formés, c’est important pour mieux former et à structurer vos 
clubs.  
Dans ces formations, évidemment tout le monde se forme, mais ce qui se forme le moins sont les dirigeants. On va vous 
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proposer une formation en visioconférence le 4 septembre où il y aura pour les nouveaux dirigeants le programme suivant : 
▪ La posture du dirigeant. 
▪ La mission et responsabilité du dirigeant 
▪ Le projet associatif 
▪ Engagement associatif et les outils RH 

 
Et suite à cette conférence, il y aura une enquête pour savoir quelle capacité, compétence vous voulez développer et là,  nous 
pourrons mettre en place une formation spécifique à votre demande. 
Un autre thème qui fait plaisir, nous sommes champions de France avec nos sélections. 
Après qualification de nos équipes aux finales de France, les garçons terminent 5ème et les filles premières donc sont 
championnes de France. 
Le vivre ensemble est présent avec la Ligue avec le développement du basket santé et la région est très bien placée au niveau 
national, le basket tonic le micro-basket, première région de France en nombre de labellisation et on est là pour vous 
accompagner toujours en lien avec les comités.  
La politique de la ligue est de communiquer via les comités, sauf pour les championnats régionaux. 
Le 3X3 est en plein développement, nous finançons  les open-plus qui se réalisent, les juniors et masters ligues. 
Nous mettons à disposition des clubs quatre terrains dont un est au 44, un aux Herbiers, un au 49 et un au Mans. 
La dernière intervention qui est moins drôle et remarquable cette saison ce sont les incivilités et l’augmentation des dossiers 
de discipline. Chaque dirigeant que nous sommes ne peut pas accepter que des comportements inappropriés et 
irrespectueux se déroulent dans les salles pendant la pratique du basket qui est notre passion commune. 
On se doit vraiment de fournir un effort par rapport à ces comportements que l’on voit dans les tribunes et autres, ce n’est 
qu’un match de basket et le plaisir c’est de jouer avant tout. 
Voilà je m’arrête ici, bonne fin d’assemblée générale. »  
 

Allocution de Monsieur Franck JOUNIER – Président du Comité Départemental 
 
 Madame le Maire, Madame SCUTTO-CALVEZ et Madame Patricia HELIAS, adjointe aux sports, 
Monsieur le 1er Vice-Président et Trésorier de la FFBB, Monsieur Jean-Pierre HUNCKLER, 
Monsieur le Président de la Ligue Régionale des Pays de Loire, Monsieur Jean-Michel DUPONT, 
Mesdames et Messieurs les dirigeants de club, Mesdames et Messieurs les Licenciés, 
Merci pour votre présence à cette Assemblée Générale du Comité Départementale de Loire Atlantique. 
Je vais vous faire un retour sur notre équipe de salariés, dirigé par Yannick OLIVIER, assisté de Maxime LEROUX-
RONDINEAU : 

▪ Nous avons quatre conseillers territoriaux : 
o Nicolas TAMIC, en charge du 3X3 et du Vivre-ensemble, 
o Guenael LAHONDA, en charge de la technique avec la formation du joueur et de l’entraîneur, 
o  Patrice LORENZI, en charge du Mini et jeunes et qui intervient aussi sur la technique, 
o Véronik VOYEAU, en charge du développement de l’arbitrage, 

▪ Deux agents administratifs : 
o Stéphanie TRELOHAN, apport administratif essentiel, en aide pour nos conseillers territoriaux, 
o Evelyne TIGNARD, en charge de la comptabilité et de certaines tâches administratives, 

▪ Un agent d’entretien : 
o Sylvie JOUBERT, 

▪ Un étudiant en alternance, dont je remercie la qualité du travail réalisé sur les vidéos consacrées aux 
différents évènements de notre Comité 

o Félix ROUSSEAU, 
Si je vous en parle, c’est pour mettre en avant la qualité du travail de cette équipe dont ses salariés sont des passionnés et 
qui ne comptent pas leur temps pour répondre et accompagner les clubs et élus que nous sommes. 
Pour ceux qui ont participé aux réunions de secteur, nous avons évoqué l’arrivée de deux nouveaux collaborateurs qui vont 
rejoindre rapidement nos rangs : 

▪ Monsieur Clément PERRAUD Gautier, pour un poste d’assistant administratif, en charge de la 
communication. 

o Il aura pour mission la mise en place des moyens de communication de nos évènements sur le site 
internet du CD44 et les réseaux sociaux, la création de supports visuels et un accompagnement 
administratif sur les commissions. 
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▪ Monsieur Steven TROULLIET, pour un poste de Conseiller Territorial (CT). 
o Il aura pour mission, en collaboration avec les autres CT, la mise en œuvre des BF, la mise en place 

d’actions relatives aux sélections départementales, la participation au plan de sectorisation du 
CD44, plan dont je vous reparlerai par la suite. 

Qu’est-ce qui justifie ces embauches ? 
Pour les CT : 

▪ Des besoins réels clairement identifiés et étudier depuis un an (charge de travail) 
▪ Un panel d’activités qui se développent (du 5X5, du 3X3, du basket santé, du basket tonic, du micro-basket, 

le développement des opérations basket école). 
▪ La mise en place de la sectorisation pour être aux plus proches des clubs et ce qui nécessite un maillage du 

territoire et pour ambition de remplir l’une de nos missions premières qui est la détection et 
l’accompagnement de nos jeunes dans leur formation. 

▪ Le développement des CS1, notre propre formation « d’accompagnateurs ou de socles communs de 
compétences », l’accompagnement des formateurs (par le biais de convention employeur avec les clubs) sur 
les Brevets Fédéraux (6 organisés la saison passée). 

▪ La volonté d’être plus actifs sur des événementiels que nous souhaitons pérenniser. 
Pour le poste de communication / administratif : 

▪ Nos CT sont impactés par une partie administrative des plus prenantes et nous voulions les libérer de cette 
partie administrative et chronophage pour qu’ils renforcent leur présence sur les terrains.  

▪ Nous sommes dans un département hyper actif dans notre discipline et nous devons communiquer sur nos 
réussites, davantage que nous le faisons actuellement. La promotion de nos actions (Clubs et Comité) est 
pour moi primordiale. Dans le même ordre d’idée, nous avons un besoin réel de faire vivre notre site pour 
que les informations soient les plus récentes possibles. 

 
Nous sommes actuellement 26  176 licenciés, chiffres jusqu’à ce jour, jamais atteint. 
Cette réussite est la vôtre et je tiens à ce que vous vous applaudissiez pour le travail réalisé, vous, vos Dirigeants, Bénévoles, 
Salariés de vos clubs. 
 Les dirigeants : 

▪ Le monde du basket est en perpétuelle évolution, je remercie les clubs qui sont venus sur nos réunions de 
secteurs (notamment en Visio conférence) 

▪ Dans le même ordre d’idée, nous avons mis en place le carnet de bord du secrétaire de club qui vous a été 
remis. Merci à Stéphanie, Pascale et Lénaïc pour cette initiative. 

▪ Sur le domaine du bénévolat, un seul regret le manque de participants lors d’une conférence que nous avons 
annulé du fait du manque de participants, pour évoquer un samedi matin, les dérives des réseaux sociaux et 
également pour vous informer avec la présence d’un avocat sur les responsabilités des dirigeants (que ce 
soit du droit du travail, de l’aspect financier et des problématiques rencontrées avec vos licenciés). Nous 
sommes tous des bénévoles et conscients  que nous n’avons pas toutes les compétences requises et nous 
avons aussi besoin de nous former. Nous retenterons notre chance à une autre date. 

▪ Je souhaite aussi remercier ceux qui nous remonte des noms de bénévoles médaillables qui sont engagés 
dans le basket depuis de nombreuses années voire depuis des lustres pour certains et il me semble important 
de prendre un moment pour honorer ses personnes qui donnent de leur temps. Vous avez tous dans vos 
clubs des licenciés auxquels vous pensez et qui mériteraient d’être récompensé. 

▪ J’Y TIENS BEAUCOUP. Ce moment a pu avoir lieu avec l’aide du club de BCSP Rezé avant un match des 
déferlantes. Opérations que nous réitérons sur la saison prochaine. 

▪ Un retour sur le PSF (Projet Sportif Fédéral), nous essaierons la saison prochaine d’accompagner les clubs 
(trop peu sur le 44)   dans cette démarche. 

 
Compétitions 5X5 : 

▪ Notre Comité compte 130 Groupements Sportifs pour un total de 26 176 licenciés. 
▪ 1 701 équipes engagés en championnat. 
▪ 59% de masculins et 41% de féminines – Nous sommes passés en 2021/2022 de 23 615 licenciés à 26 176 

licenciés soit une progression sur la période de 10%. 
Personne n’avait prévu un tel afflux de licenciés pour l’après COVID.   Cela ne va pas sans conséquence sur les difficultés pour 
accueillir ses nouveaux licenciés du fait du manque de créneaux de salle. Nous remercions les collectivités et les mairies pour 
les installations mises à nos disposition et les travaux d’amélioration mis en place mais je reste vigilant pour que les 
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problématiques  de salle  (réquisition de gymnase ou travaux puissent être anticipés) pour éviter comme cette année qu’un 
club de notre département ne sache pas quel gymnase va être mis à sa disposition pour la saison à venir, sachant que les 
périodes de mutation sont en cours et que cette problématique n’est pas sans incidence pour l’avenir du club et pour l’emploi  
des salariés concernés. 
Ce que nous constatons aussi, c’est l’arrivée de jeunes U15, voire sur des catégories supérieures qui veulent pratiquer le 
basket en club et nous sommes là dans la même problématique du manque de créneaux pour leur proposer de découvrir et 
jouer au basket (effet des résultats de nos Équipes de France). Ces catégories qui arrivent tardivement sur ce sport, essayons 
de les accompagner ou de les envoyer dans d’autres clubs si vos équipes ne peuvent les accueillir mais je sais que pour 
certains, vous le faites déjà. N’oublions pas que ces nouveaux licenciés peuvent devenir de futurs dirigeants, arbitres et 
n’oublions pas de proposer le 3X3 qui est en vogue actuellement et notamment sur notre territoire. 
A contrario, pour certains clubs avec peu de licenciés, j’ai connaissance des difficultés de développement, il est difficile et 
certains pourraient être amenés à jeter l’éponge. Travaillons ensemble pour éviter de perdre des créneaux de salle qui seront 
durs à retrouver voire reconquérir avec l’afflux de concurrence de sports de plus en plus nombreux. 
La Coupe de Loire atlantique qui aura lieu la semaine prochaine à St Nazaire avec cette année une ouverture sur les U20, 
reste un grand moment de festivité où la cohésion est de mise et fédère au sein d’un même club et il est appréciable de voir 
des clubs venir en nombre (voire venir avec des bus) pour soutenir leur équipe. Attention, pour l’avoir encore constaté la 
saison passée, que la passion associée à l’enjeu ne crée pas des débordements comportementaux. 
 Compétitions 3X3 : 
Nicolas TAMIC avec Arnaud DROUAUD et Yannick Olivier relèvent le défi chaque année du développement du 3X3. Grâce 
aux messages relayés par les clubs et les réseaux sociaux, le championnat 3X3 perdure et nous continuerons à le mettre en 
avant pour proposer cette nouvelle discipline Olympique.  D’autant plus que nous surfons avec les résultats internationaux 
des différentes sélections tricolores comme la Coupe du Monde 2022 remportée par les Françaises. 
Cette saison, nous avons eu la chance de pouvoir mener à bien toutes les actions que nous avions entreprises. Nous avons 
commencé tranquillement avec la reprise des Séries (championnat) et des différents tournois à thèmes pour finir avec les 
différents Access, Open Plus, et Coupe de Loire Atlantique (CLA) et Summer League. Ce qui fait un grand nombre 
d’événements à organiser.  
Encore une fois, nous constatons comme la saison passée, un déficit d’inscription sur le secteur féminin. 
Les tournois Flash, proposés sur les vacances, sont de belles réussites notamment le premier, organisé le 29/10/2022 à l’ES 
Pornichet pour les U13, a connu un franc succès (avec une mise en place de l’eSport) et nos jeunes pousses se sont appropriés 
facilement cette discipline qui varie du 5X5 (21 points ou 10 mn pour nos seniors).  
Les Open start, Access et le dernier Open Plus qui a eu lieu le week-end dernier au Pouliguen et les prochains avec l’Open 
Plus à Nord Sur Erdre le Week du 15/16 Juillet avec un Lique Quest (challenge européen) montre que le territoire ligérien est 
aussi une terre de basket 3X3. Une formation pour nos jeunes est en cours de préparation sur le 44. 
A noter un engouement impressionnant pour le nombre d’inscription dans les différentes catégories avec la coupe de Loire 
Atlantique 3X3. Cette année, plus de 77 équipes (enregistrées au 30/04/2023) se sont engagées en CLA. Ces équipes 
participeront à un tournoi qualificatif, où les quatre meilleures équipes de chaque catégorie seront qualifiées pour le tournoi 
final du 25 Juin, organisé par le club d’Indre BC. 
Cette année, nous avons vu apparaitre des affiliations sur le 3X3 (nouveauté). Nantes The Process, Nantes Big West et ATC 
basketball. Et nous comptons sur eux pour animer le territoire par le biais d’évènement sur les différents terrains, 
notamment sur les quartiers défavorisés. 
Dans ma vision des choses, le 3X3 est un sport à connotation jeunes avec des codes qui évoluent. 
Nous faisons en sorte, au CD44, que les jeunes parlent aux jeunes pour cette discipline qui leur convient. 
Comme nous l’avons déjà évoqué avec les clubs proches des terrains 3X3 et les collectivités locales, la mise en place de ses 
terrains 3X3 permettent à tout public de faire du basket et de créer un lien sociétal avec tous les publics pour leur donner 
envie de pratiquer du basket à leur rythme. Mais pour ne pas perdre la dynamique engrangée actuellement, l’idéal serait 
que les clubs puissent organiser des évènements pour valoriser notre discipline et amener de nouveaux licenciés en 
collaboration avec les collectivités. Certaines communes ont profité du plan 5000 équipements et du plan INFRA pour la 
mise en place de nouveaux terrains et de la rénovation, avec des aides atteignant 50% du budget.  
 
 Commission des Officiels : 
 
Qu’il s’agisse  du nouveau pacte « Tous engagés », de la charte régionale expérimentale ou de la présidence, la saison 2022-
2023 était placée sous le signe de la nouveauté et de la transition pour la CDO.  
Une saison intense, rythmée par la formation de nos officiels, leur désignation, leur suivi ainsi que par les réflexions menées 
sur l’avenir de la fonction d’officiel dans le département, l’accompagnement apporté par la CDO. Principale nouveauté de 
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la saison, le pacte « Tous engagés » a été lancé officiellement par la FFBB afin de tenter de faire face au manque d’officiels 
sur le territoire national et d’impliquer au mieux l’ensemble des parties prenantes (officiels, clubs, CD, ligues, fédération). 
Nous ne pouvons encore mesurer l’impact de ce pacte, mais il devrait apporter un nombre conséquent de nouveaux officiels 
pour les saisons à venir. En effet sur notre territoire ce pacte doit, nous permettre d’avoir près de 150 nouveaux officiels 
chaque saison. 
Dans nos rangs, nous avons 214 arbitres désignés sur les championnats à désignation. 
2 069 arbitre-clubs et 52 écoles d’arbitrage. 
Au niveau départemental, nous mettons l’accent sur les écoles d’arbitrage par secteur (visio proposée à venir). La formation 
doit passer par les clubs avec notre soutien, et les écoles d’arbitrage doivent être ouvertes aux entraineurs pour que chacun 
vienne s’exprimer et échanger sur leur expérience. 
Ce doit être un moment de formation et de partage pour que toutes les parties prenantes (arbitres, entraineurs et joueurs) 
apprennent à se connaitre et à échanger ensemble.  C’est par ces écoles d’arbitrages que nous pourrons créer de nouvelles 
vocations. 
Nous remettrons en place également le dispositif Arbitre Paire-club pour la saison prochaine. 
Notre effectif et sa jeunesse, nous contraint à désigner principalement les rencontres de jeunes (PR/Elite/D1/Jeunes régions). 
Le championnat seniors D2 n’a pu, quant à lui, être pleinement désigné par un manque d’arbitres. 
Point positif cette saison, le dispositif de caisse de péréquation a été mis en place sur les championnats PR Seniors. Celui-ci 
a été accueilli très favorablement à la fois par les clubs et par les arbitres, le dispositif sera reconduit et étendu à tous les 
championnats à désignation. 
 
 Les incivilités : 
Autre sujet, malheureusement qui revient trop souvent : les incivilités 
Les incivilités qui progressent doivent tous nous amener à nous interroger ensemble, non pas sur les origines (une agressivité 
qui progresse aussi sociétalement) mais sur les remèdes que nous devons y apporter pour lutter contre ce fléau, qui pour 
échanger avec vous, vous amène à être décourager par moment. Aucun club n’est à l’abri d’une incivilité qu’elles viennent 
de votre propre structure club ou que vous la subissiez : 

▪ MENACES - INTIMIDATIONS – BAGARRE – INSULTES 
▪ PERSONNE N’EST A L’ABRI ! 

C’est de ce constat qu’est partie notre idée d’un challenge Parents Fair-Play pour les U13 où les incidents sont plus souvent 
dans les tribunes que sur le terrain. Il s’agit d’une opération de sensibilisation. 

 
 
4 journées avaient été identifiées pour mettre en avant cette action de sensibilisation.  
Merci aux 54 clubs qui ont pu jouer le jeu et suite aux retours que nous avons eu lors des réunions de secteur, nous 
reconduirons l’opération. 
Pour lutter également face aux incivilités, il ne suffit pas d’en parler il faut agir 
Nous relançons également le jeu « joueur injouable » 
LE JEU « JOUEUR OU INJOUABLE ? » PROPOSE DE S’AUTO-ÉVALUER ET D’ARGUMENTER AUTOUR DE DIFFÉRENTES 
DIMENSIONS (FAIR-PLAY, MOTIVATION, RESPECT…) QUI CONCERNENT CHACUN DE NOUS EN SITUATION D’OPPOSITION 
SPORTIVE.  
le jeu « joueur ou INJOUABLE » met en évidence notre rapport à la règle ou encore notre capacité à respecter les autres. 
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Chaque joueur sera en mesure de reconnaître certaines difficultés ou au contraire certaines facilités en rapport à ses 
compétences psycho-sociales ou à ses attitudes profondes.  
La commission Mini & jeunes : 
Le Mini Basket : « le jeu et pas l’enjeu ! » 

▪ Le Noël des Babys : 
Cette Fête rencontre chaque année un immense succès. Près de 700 Mini-Basketteurs se sont rassemblés le 4 décembre 
dernier sur 5 sites du département : Blain – La Choltière – Les Sorinières – Saint André des Eaux et Thouaré.   

▪ Le Challenge Benjamin(e)s  
La finale départementale a eu lieu à Nort sur Erdre le mercredi 1er Mars 2023.  
Ont remporté cette finale : Mathéis BONNET (St Herblain Basket Club) et Pauline AIRIAU (Carquefou Basket). Ils s’envoleront 
pour les Etats-Unis : un grand merci à notre partenaire Hardwork. 

▪ Fête Nationale du Mini Basket (FNMB) : 
Cette année 2023, nous allons fêter la 30ème édition de la Fête Nationale du Mini-Basket (FNMB). Elle se déroulera pour 
notre Comité le 18 juin prochain sur le parking de la Beaujoire (Nantes).  
La FNMB est devenue le rendez-vous incontournable des Mini-Basketteurs : journée de basket qui, au-delà du jeu, est la fête 
de la convivialité, du respect, du plaisir de jouer ensemble, de l’amitié et du fair-play… autant de valeurs que cette 
manifestation véhicule depuis sa création.  
Comme l’an passé, une fête scolaire ouvrira les festivités : 650 élèves. 
Nous organiserons à Pornichet le forum national du mini basket sur le dernier Week end d’août. 

▪ EFMB Nouveau :  
La nouvelle plate-forme a été mise en service en début de saison. 17 clubs ont ouvert un dossier de demande de labellisation 
« École Française de Mini-Basket » (EFMB) sur FBI.  
 5 clubs ont répondu aux critères requis et obtenu le Label 'OR" CD44 (Etoile Arthonnaise, Bouguenais Basket,  
Les Fréchets St Nazaire, ASSO Oudon et Pampres Valletais) que nous récompenserons en fin d’AG 
 

▪ L’opération des bracelets de fidélisation  
C’est une opération qui séduit les clubs et leurs éducateurs et surtout les enfants, qui par leur année de présence passent du 
bracelet bleu au bracelet bleu blanc rouge en fin d’année. Opération financée par le CD44, cette année encore et qui 
nécessitera de travailler sur l’animation de la remise de ces bracelets.   

▪ Budget : 11 000 € pour le CD44. 
. 
Commission Vivre Ensemble : 
        J’aime bien finir mon intervention pour parler du Vivre ensemble, pas de compétition 
 : 

▪ Basket Santé, Maisons Sport Santé - BaskeTonik, - Basket Entreprise, - Micro-Basket, - Opérations Basket 
École, USEP et UGSEL - Basket Loisir, - Basket Inclusif, - ESport Basket. 

 
▪ Le basket santé : Une formation d’Animateurs Basket Santé s’est déroulée sur notre territoire à Pornichet 

du 17 au 21 avril 2023 et a notamment permis à notre Comité de bénéficier de l’arrivée de 4 nouveaux 
Animateurs diplômés. Même formation pour le basket tonic avec la participation de 5 stagiaires de notre 
département. 

▪ Opérations Basket École (OBE) avec l’USEP et UGSEL : Ce sont plus de 7 800 enfants qui ont déjà pu 
bénéficier des OBE organisés par 42 clubs de notre territoire depuis le début de la présente saison.  

Dans le but de favoriser le recrutement en club d’un maximum d’enfants ayant participé aux OBE, la Commission propose 
en cette fin de saison, et à l’issue des OBE, une opération « portes ouvertes en clubs » dénommée « Printemps du Basket ». 
 
        Je terminerai mon allocution pour évoquer avec vous les résultats de nos équipes qui évoluent au plus haut niveau. 
Honneur aux filles et félicitations à nos déferlantes qui ont joué les Play off d’accession en NF1. Année de reconstruction 
avec de beaux résultats et une salle pleine pour les rencontres de championnat. 
Pour les garçons de l’Hermine une année qui ressemble trop à la saison passée avec un maintien arraché lors de la dernière 
journée de championnat. Souhaitons-leur tout simplement une saison moins tumultueuse pour la saison à venir et que les 
résultats s’enchaînent. 
 
Merci à tous encore pour votre travail accompli et soyons fiers de ce qui a été fait ! 
Bonne fin d’AG » 
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Approbation du Procès-verbal de l’Assemblée Générale du 11 juin 2022 à Saint Philbert de Grand-Lieu  
 
Le Secrétaire Général, Pascal DUPE, soumet à l’approbation de l’Assemblée Générale, le Procès-verbal de l’Assemblée 
Générale de la saison 2021/2022 qui s’est déroulée à COUERON. 
Le Procès-verbal n’appelant aucun commentaire, il est approuvé à l’unanimité des délégués présents. 
 

Rapport Financier du Trésorier – Dimitri BREHERET 
 
Dimitri BREHERET présente et commente le rapport financier de la saison 2022-2023, que les clubs ont reçu en amont de 
cette Assemblée Générale. Le Trésorier cite les évènements marquants de l’exercice. 
Franck JOUNIER remercie les Présidents et Présidentes de commissions qui ont respecté leur budget ainsi que Yannick 
OLIVIER et Evelyne TIGNARD pour la gestion de celui-ci. 
Une présentation est projetée afin d’exposer les charges et les dépenses effectuées au cours de la saison sportive 
2022/2023. 
 
 

Rapport des vérificateurs aux comptes 
 
Madame Dominique GODARD procède à la lecture du rapport général des vérificateurs aux comptes concernant l’exercice 
clos au 30 avril 2023. 
En exécution de la mission que l’Assemblée Générale leur a confiée, Dominique GODARD et Josiane BOUET ont examiné 
les comptes établis en collaboration avec le Cabinet d’expertise comptable FIDUCIAL, représenté par Monsieur Benoît 
DURIEUX, pour l’exercice clos le 30 avril 2023. Le compte de résultat fait apparaitre un excédent de l’exercice de 16 769 €. 
Nous avons pratiqué divers sondages et vérifications, considérés comme nécessaires et conformes aux règles et diligences 
normales en la matière. Les informations comptables qui figurent dans le rapport financier du Comité Départemental sont 
conformes aux livres tenus. 
Nos contrôles n’ayant relevés aucune irrégularité, nous sommes en mesure de certifier la régularité et la sincérité des 
comptes qui sont soumis à votre approbation de l’Assemblée Générale. 
Nous proposons donc de donner quitus à vos administrateurs pour la gestion de l’exercice 2022/2023. 
 
Le Président du Comité soumet aux votes le rapport financier réalisé en 2022/2023 qui est approuvé à l’unanimité. 
 

Élection des vérificateurs aux comptes 
 
Le Président du Comité, Franck JOUNIER, propose de renouveler le mandat de Dominique GODARD et Josiane BOUET au 
poste de Vérificateurs aux comptes. 
L’Assemblée Générale entérine la proposition du Président à l’unanimité. 
 

Vote sur l’affectation du résultat 
 
Le Président du Comité, Franck JOUNIER demande à l’Assemblée Générale d’affecter le résultat excédentaire d’un montant 
de 16 769 € en report à nouveau. 
Approbation des représentants des clubs à l’unanimité. 
 

Présentation du Plan de sectorisation du Comité : Franck JOUNIER – Président du Comité départemental. 
 
« La sectorisation permettra de réaliser un maillage du territoire ; on va le découper en six afin d’être plus présent partout 
avec la formation des BF, des joueurs. Initialement utilisé pour la détection U11, avec sur chaque secteur, un référent par 
type d’activité. Cela nous permettra d’accompagner vos clubs sur chacune des thématiques. Il représente un coût financier 
de 35 000€. 
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Budget Prévisionnel 2023/2024 du Trésorier – Dimitri BREHERET 
 
Le budget prévisionnel 2023-2024 s’élève à 1 884 800 euros 
 
Le soutien aux clubs confirmé  

- Maintien de la gratuité de la part socle du comité sur les licences dirigeants (23 000€), 
- Prise en charge à hauteur de 50 % des engagements U9 à U11 (25 000€), 
- Prise en charge par le comité des bracelets de fidélisation mini et jeunes (11 040€), 
- Prise en charge des frais médicaux pour les arbitres de + 35 ans (3 000€) 
- Extension du système de péréquation des frais d’arbitres à tous les championnats départementaux 

désignés. 
 
Poursuite de la structuration du Comité pour répondre aux enjeux de demain 

- Recrutement de deux salariés (coût chargé 2023/2024 – 60 800 €) : 
- 1 Conseiller Territorial Steven TROUILLET, 
- 1 Assistant administratif, Communication et Evènementiel : Clément PERRAUD GAUTIER. 
- Mise en place de la sectorisation pour la détection du Joueur « PREDICT » pour un montant estimé 

à 17000 euros. 
 
Le Président du Comité soumet aux votes le budget prévisionnel 2023/2024 qui est approuvé à l’unanimité 
 
 

Résultat du Scrutin : Élection des délégués à l’assemblée Générale Fédérale du 14 octobre 2023 au Puy 
Du Fou en Vendée 
 
Dominique BOUDEAU, Président du Bureau de vote, proclame les résultats suivants :   
  
 

 
TITULAIRES – 5 sièges à pourvoir – 5 Candidats 

NOM Prénom Nombre de voix % des suffrages Élu – Oui / Non 

BREHERET Dimitri 21 653 99,11 Oui 

DUPE Pascal 21 653 99,11 Oui 

GIRARD Élodie 21 653 99,11 Oui 

JOUNIER Franck 21 648 99,09 Oui 

SORIN Lénaïc 21 410 98,00 Oui 

 
SUPPLEANTS – 5 Sièges à pourvoir – 2 Candidates 

NOM Prénom Nombre de voix % des suffrages Élu – Oui / Non 

GOUGAUD Bénédicte 21 653 99,11 Oui 

SIMON Pascale 21 604 98,89 Oui 

  
Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas un deuxième tour. 
 
 
 
 
 
 

Inscrits 22 927 

Votants 21 847 

Bulletins Blancs 0 

Bulletins Nuls 0 

Suffrages Valablement Exprimés 21 847 

Majorité Absolue 10 924 
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Résultat du scrutin : Élection Complémentaire du Comité Directeur – 1er Tour  
  
Dominique BOUDEAU, Président du Bureau de vote, proclame les résultats suivants : 
 
COLLEGE GÉNÉRAL – 1 Siège à pourvoir – 1 candidat 

Inscrits 26 123 

Votants 24 749 

Bulletins nuls 0 

Bulletins blancs 0 

Suffrages valablement exprimés 24 749 

Majorité Absolue 12 375 

 
Ont obtenus dans l’ordre des suffrages : 

NOM Prénom Nombre de voix % des suffrages Élu – Oui / Non 

BONRAISIN Élise 23 878 96,5 Oui 

 
La candidate ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas un deuxième tour.  
 

Remise des récompenses : Franck JOUNIER – Président du Comité départemental  
 
Le Trophée Féminin « Trophée Michelle TERRIENNE » est remis à Mme Bernadette BARJOLLE et le Trophée Masculin 
« Trophée Yvon AURAI » est remis à M Jacques MINIER. 
Les récompenses liées au CHALLENGE FAIR-PLAY sont remises aux clubs : 

▪ Pays d’Ancenis Basket 
▪ JOUE Basket 

M TRICHARD Maxime et Mme Céline HAROUET commente les raisons et la mise en place de ces actions dans leur club. 
 
Remise des Label OR du Comité aux clubs de : 

▪ Pampres Valletais  
▪ Les Fréchets St Nazaire 
▪ Bouguenais basket 
▪ Etoile Arthonnaise 
▪ ASSO Oudon 

 
 Remise des récompenses aux licenciés du club de l’Élan des Sorinières : 

▪ Lettres de félicitation à Mme Camille BODET, Kévin BAHUAUD,  
▪ Médailles de bronze à Aurore FREUCHET CÉRIN, Alain CÉRIN,  
▪ Médaille d’Argent Patrick DESFONTAINE. 

 

Questions diverses : Franck JOUNIER – Président du Comité  
  
Monsieur Franck JOUNIER invite à l’Assemblée Générale de prendre la parole pour poser des questions, émettre des 
remarques sur certaines thématiques. 
 
Aucune personne ne souhaitant pas prendre la parole, le Président remercie toutes les personnes présentes ainsi que les 
représentants des instances régionales et institutionnelles, ainsi que les groupements sportifs de leur présence et de leur 
attention. 
 
Un grand merci au club Élan des Sorinières pour leur organisation et leur accueil. 
 
Le Président du Comité Départemental,     Le Secrétaire Général, 
Franck JOUNIER       Pascal DUPÉ 


